
Santuário colocará Hortolândia na 
rota do turismo religioso no Brasil
Igreja Católica investirá R$ 16 milhões para levantar basílica São João Paulo II, com capacidade para receber 2 mil fiéis

RECICLAGEM 

PPG realiza desafio com alunos 
de escola estadual de Sumaré 

DIVULGAÇÃO

Desenvolver o pensamento criativo e inovador aliado a ações de sustentabi-
lidade é um aspecto importante na formação de jovens. Para isso, a PPG, em 
parceria com a Junior Achievement, realizaram, na primeira quinzena de no-
vembro, o Innovation Camp, na sede da fábrica da companhia, em Sumaré, 
com 25 estudantes da Escola Estadual Luiz Campo Dall’Orto Sobrinho. PÁGINA 03

A construção do San-
tuário São João Paulo 
II colocará Hortolândia 
na rota do turismo re-
ligioso. A obra, prestes 
a começar no Jd. Inter-
lagos, receberá investi-
mentos iniciais de R$16 
milhões da Igreja Ca-
tólica. De acordo com 

o padre Nelson Ferrei-
ra de Campos, 62 anos, 
responsável pela con-
dução do empreendi-
mento, a edificação le-
vará até 36 meses para 
ser concluída. A previ-
são é de que os traba-
lhos tenham início ain-
da neste ano. Imponen-

te, o projeto arquitetô-
nico prevê cúpula que 
lembra a do santuário 
de Aparecida do Norte 
(SP), além de uma está-
tua de bronze com mais 
de 2 metros de altura de 
São João Paulo II, logo 
na entrada da basílica. 

PÁGINAS 06 e 07

LEITINHO JÁ PAGOU R$ 17,9 MI EM DÍVIDAS DE GESTÕES PASSADAS  PG. 08

ENDEREÇAMENTO POSTAL

Propriedades rurais de Monte 
Mor vão ter CEP digital            PÁGINA 05

EM HORTOLÂNDIA

Conselho Tutelar II vai receber 
veículo e equipamentos          PÁGINA 05

NA PREFEITURA

Jovens aprendizes começam a 
trabalhar em Hortolândia    PÁGINA 09  
DADOS DOS CARTÓRIOS

Cresce o índice de mortes por 
pneumonia e septicemia        PÁGINA 12 
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TUDO QUE 
VOCÊ PRECISA 
SABER SOBRE 
A SUA CIDADE

R$ 4,00

HONRA AO MÉRITO

Câmara entrega diploma e realiza 
festa no Dia da Consciência Negra

A Câmara Municipal de Sumaré celebrou o Dia da Consciência Negra, no 
dia 20 de novembro, com a sessão solene de entrega do Diploma de Honra 
ao Mérito Dandara e Zumbi dos Palmares e com a 5ª Festa da Cultura Afro-
-brasileira. Neste ano, ambos os eventos foram realizados simultaneamen-
te, em uma estrutura montada na frente da sede do Legislativo.         PÁGINA 04
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Templo terá quase 4 mil m² de área construída, 36m de altura e vagas para 350 veículos
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Por diversas ve-
zes o Brasil e o 
mundo se vol-

tam à discussão so-
bre a licença compul-
sória de medicamen-
tos – conhecida popu-
larmente como ‘quebra de pa-
tente’. E mais uma vez, a li-
cença compulsória vem sen-
do discutida no Senado bra-
sileiro, por meio do Projeto de 
Lei 2505/2022, que autoriza a 
‘quebra de patente’ em casos 
de emergência em saúde ou 
estado de calamidade pública. 
Entretanto, é importante res-
saltar que a licença compul-
sória de medicamentos não 
é a mesma coisa que ‘quebra 
de patentes’ e ainda se difere 
de medicamentos genéricos. 

Enquanto a licença, ainda 
que compulsória, permite a 
exploração de uma patente 
(invento) por terceiros além 
do seu titular e/ou inventor 
por tempo limitado, a paten-
te em si continua a ser prote-
gida, bem como observa uma 
contraprestação mínima para 

quem detém a sua pro-
priedade – no caso des-
se tipo de licença o mo-
nopólio único e exclu-
sivo do titular deixa de 
ser praticado diante de 
abuso de poder econô-

mico. Já a ‘quebra de patente’ 
em si seria algo indiscrimina-
do e que sequer atentaria aos 
direitos do inventor e titular. 
Isso deve ficar bem claro, pa-
ra que não se instaure um me-
do desnecessário. 

Contudo, a licença compul-
sória, assim como a ‘quebra de 
patente’, são assuntos muito 
delicados e estratégicos, ain-
da que tenham seus critérios 
estabelecidos em lei há déca-
das. Isso se dá devido às rela-
ções econômicas e diplomá-
ticas, bem como uma análi-
se geral sobre o cenário – país 
ou indústria – onde a licença 
compulsória se faz necessária 
e a própria política interna e 
nossos representantes, por is-
so, a licença compulsória de 
medicamentos não ocorre a 
torto e a direito.

É muito importante consi-
derar a realidade vivida em 
cada país, o histórico de licen-
ças compulsórias sofridas no 
local, as relações com as in-
dústrias e com as políticas 
internas, a desigualdade so-
cial, etc. versus direitos hu-
manos fundamentais e ainda 
ter em mente a adequação da 
lei diante de tais fatos. 

Com a pandemia da Co-
vid-19, portanto, inúmeras 
discussões têm sido levanta-
das sobre mecanismos para 
facilitar a licença compulsó-
ria e diluir a barreira ao aces-
so equitativo à imunização 
não apenas no Brasil, mas no 
mundo todo, o que gerou, in-
clusive, mudanças em alguns 
artigos da Lei 9279/1996 (Lei 
de Propriedade Industrial) em 
2021, que já previa tal tipo de 
licença de acordo com os tra-
tados internacionais.

Importante salientar que to-
das essas discussões e altera-
ções observam acordos inter-
nacionais e ordenamento jurí-
dico pátrio, necessários diante 

da realidade em que vivemos 
atualmente.  Hoje, não pode-
mos dizer que vivemos exata-
mente como em 1996, ano em 
que a Lei de Propriedade In-
dustrial entrou em vigor. Te-
mos outras necessidades, vi-
venciamos novos problemas e 
observamos novas dinâmicas. 

Temos que considerar tam-
bém que a existência de licen-
ça compulsória de fato nunca 
foi um empecilho para a ino-
vação e para o registro de pa-
tentes – argumento utiliza-
do por muitos que não con-
cordam com esse tipo de me-
canismo – conforme aponta-
do pelo Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea).

Entretanto, além de meca-
nismos como a licença com-
pulsória é mais do que ur-
gente a necessidade do Bra-
sil ter meios suficientes para 
a produção nacional de me-
dicamentos, vacinas e insu-
mos pelo fomento da inova-
ção, pesquisa e tecnologia – 
o que tem sido tolhido a cada 
governo, infelizmente.

Propriedade Intelectual e Industrial: 
‘quebra de patente’ e licença compulsória
Clara Toledo Corrêa é especialista em Propriedade Intelectual e Industrial e advogada da Toledo Corrêa Marcas e Patentes. clara@toledocorrea.com.br
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OPhD em neuro-
ciências, mem-
bro de 4 so-

ciedades internacio-
nais de alto QI e ainda 
membro integrante da 
SIGMA XI, Dr. Fabiano 
de Abreu Agrela palestrou na 
Campus Party Brasil, um dos 
maiores eventos de tecnologia 
do mundo que reuniu diversos 
palestrantes internacionais.

Este evento sobre tecnologia 
envolve milhares de participan-
tes entre oradores e assistência 
e é o local perfeito para discutir 
as temáticas mais atuais.

Durante esta edição do even-
to, Fabiano de Abreu abordou 
um tema que tem badalado a 
internet nestes últimos tem-
pos: a questão dos jogos de 

computador e consolas 
e o aumento de QI.

Para Abreu que se 
tem dedicado a ques-
tões sobre a inteligên-
cia humana, inclusive 
tem um estudo sobre 

como a internet está a afetar 
a inteligência geral do ser hu-
mano, ele acredita que deve-
mos ter muito cuidado quan-
do expomos temas como estes.

“As pessoas criam as ideias 
que mais lhes convêm”, diz 
neurocientista sobre os mais 
recentes estudos, questionan-
do a generalização de resul-
tados de estudos que alegam 
aumento de QI relacionado ao 
uso de videojogos.

A relação entre os videojo-
gos/videogames e o cérebro 

sempre despertou curiosidade 
e medo, por essa razão, diver-
sas pesquisas foram realiza-
das para identificar os benefí-
cios ou malefícios que os jogos 
eletrónicos trazem à mente.

Recentemente, os resulta-
dos de um novo estudo reper-
cutiram grandemente ao in-
dicarem uma relação entre o 
uso de videojogos e o aumen-
to do QI, no entanto, os resul-
tados positivos da pesquisa 
não devem ser generalizados.

“A forma como os resulta-
dos do estudo foram divulga-
dos passaram a impressão de 
que o uso de videojogos é ex-
clusivamente benéfico, sem 
considerar que existem as ou-
tras variáveis, como o tempo 
gasto com os jogos, os tipos de 

jogos em relação à faixa etária 
do jogador, e vários outros” 
declarou o neurocientista.

Como fez questão de expli-
car durante a sua participação 
na Campus Party, “Um bene-
fício não apaga os seus male-
fícios, todos os aspetos devem 
ser considerados, é importante 
saber utilizar os jogos para esti-
mular os benefícios e não ape-
nas ignorar o lado negativo”.

“As pessoas criam as lógicas 
que lhes convêm, uma lógica 
da incoerência onde se confor-
tam e a tomam como verdade 
absoluta, é perigoso analisar 
resultados de pesquisas isola-
damente”, ressalta Dr. Fabiano 
de Abreu, destacando os peri-
gos da manipulação dos resul-
tados de estudos científicos.

Neurocientista lusobrasileiro palestra no 
maior evento de tecnologia do mundo 
Fabiano de Abreu Agrela Rodrigues é um Pós-doutor e PhD em neurociências eleito membro da Sigma Xi, The Scientific Research Society, Mestre em Psicologia, Licenciado em 

Biologia e História; também Tecnólogo em Antropologia com várias formações nacionais e internacionais em Neurociências e Neuropsicologia

Se mantido o que es-
tá previsto no arti-
go 193 da Nova Lei de 

Licitações e Contratos (lei 
14.133/2021), que entrará em 
vigor em 1º de abril de 2023 
em substituição à lei 8.666, 
estaremos diante de um am-
biente jurídico extremamen-
te conturbado e inseguro, co-
mo nunca antes visto, além 
da paralisia da máquina pú-
blica em razão do hiato nas 
compras governamentais e a 
perda da oportunidade de se 
avançar numa área de gran-
de importância.

Uma das razões é que o 
atual governo de Jair Bolso-
naro, ao invés de publicar um 
regulamento único que dis-
ponha sobre todos os artigos 
regulamentáveis, fez edições 
normativas a conta contas, 
com publicações separadas 
e desordenadas. Assim, to-

dos os entes da federação –
administração pública direta, 
autárquica e fundacional da 
União, Estados, Distrito Fe-
deral e dos 5.570 municípios– 
tenderão a fazer o mesmo.

Diversos entes federativos 
já têm editado ou estão em 
vias de editar regulamen-
tações próprias da nova lei. 
Imagine que cada Estado ou 
município resolva fazer, em 
face da ausência desse con-
junto normativo, a sua pró-
pria regulamentação? Tería-
mos, com isso, milhares de 
normas diferentes tratando 
do mesmo tema. 

Se por um lado o legislador 
acertou ao estabelecer um 
período de transição de 24 
meses entre as normas atual 
e futura, por outro o gover-
no incorre num erro primá-
rio em substituições legisla-
tivas de tamanha complexi-

dade. Há de se rever toda es-
sa questão, antes que prejuí-
zos maiores possam ser regis-
trados pelo Brasil afora. Afi-
nal, novos processos reivin-
dicam ações e soluções para 
o bom ordenamento jurídico.

Diante disso, é fundamen-
tal que o governo eleito se 
prepare para colocar em prá-
tica o popular “freio de arru-
mação”, por meio de uma Me-
dida Provisória que venha a 
prorrogar o prazo de imple-
mentação da nova lei. En-
quanto isso, Estados e mu-
nicípios não devem se preo-
cupar em regulamentar a le-
gislação, mas sim em criar 
uma atmosfera propícia para 
sua compreensão pelos servi-
dores e órgãos licitantes.

A Nova Lei de Licitações 
e Contratos foi debatida por 
quase uma década e, se im-
plementada adequadamente, 

será um significativo progres-
so em relação a já ultrapassa-
da lei 8.666/1993. A transpa-
rência, boa gestão, defesa do 
bom uso dos recursos públi-
cos e princípios constitucio-
nais são fundamentais na área 
das compras e aquisições go-
vernamentais, e revisar o pra-
zo da nova ordem é iminente.

O período de transição de 
governos que já se iniciou po-
derá tratar do tema. O aler-
ta está dado para que se fa-
ça uma regulação única e or-
denada, que possa ser usada 
por todos os entes da Federa-
ção. Essa é apenas uma das 
questões sobre o tema. Com 
o uso da nova norma, outras 
poderão surgir e aumentar o 
leque de mudanças e adapta-
ções necessárias para atender 
a realidade da Administração 
Pública e os interesses da so-
ciedade brasileira.

A transição e a nova lei de licitações e contratos
Julio Ramos é especialista em Administração PúblicaPedro Benedetti é professor e advogado especializado em licitações e contratos, coordenou o Grupo 

de Trabalho que criou o Regime Diferenciado de Contratações Públicas - RDC

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2542
5ª feira, 24 de Novembro de 2022 

Concurso 2671
5ª feira, 24 de Novembro de 2022 

Concurso 2447
5ª feira, 24 de Novembro de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2395
4ª feira, 23 de Novembro de 2022

Concurso 6007
5ª feira, 24 de Novembro de 2022

12   20   22   25   26   55

01   13   17   21   26   33

18   22   24   41   46   48

01    02    05    07    08

09    10    11    12    13

18    20    21    22    25

04    06    10    13    18

29    30    33    38    39

43    58    60    61    65

68    71    90    93    98

45    49    52    54    66

Clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite.

TEMPERATURA

Mínima 20o    l    Máxima 29o
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Dr Zero Cost

Da porteira para fora (287)
Um passinho à frente!

Temos abordado as tendências e 
principalmente a automatização de 
processos a fim de reduzirmos cus-
tos. Esses guidelines deixam-nos a 
falsa impressão de estarmos muito 
distante do profissional que execu-
ta funções rotineiras dentro de uma 
pequena empresa, ou de um escritó-
rio ou de uma linha de produção. Es-
se tema facilmente escorrega para ro-
bôs, softwares, big data e grandes em-
presas. Mas, não é só isso, a necessi-
dade da automatização de processos 
se instala diariamente no cotidiano 
das pessoas e qualquer profissional 
pode dar esse passinho.

Vejamos um funcionário aleatório 
do departamento financeiro de uma 
pequena empresa que todo mês ne-
cessita de alguns dados públicos, por 
exemplo, ele coleta os dados sema-

nalmente junto ao IBGE para reajus-
tar os contratos dos clientes. Ou, su-
ponhamos que ele colete o câmbio do 
dólar todos os dias. Ou, suponhamos 
um comprador que visite diariamente 
sites de fornecedores para cotar pre-
ços de mercadorias. Esse funcionário 
sabe o caminho para colher esses da-
dos e estão lá no site do IBGE, no site 
do Banco Central etc. na página XP-
TO, na coluna YKZW. 

Ele coleta os dados com maestria e 
já faz essas operações há 10 anos. Se-
rá que ele, alguma vez, parou e pen-
sou? Oh, raios, de novo isso? Esse é 
um exemplo trivial, quantas cente-
nas de outras rotinas diárias existem 
numa empresa que podem ser auto-
matizadas a um custo baixo? 

Ele pode se perguntar:- Como é que 
eu posso ter acesso a esses dados fa-

zendo com que o site do IBGE me en-
vie esses dados toda vez que esses da-
dos sofram alterações? Observamos 
que esse funcionário não precisa re-
correr ao departamento de TI, nor-
malmente ocupado com outros temas, 
ou mesmo sugerir ao seu gerente a 
contratação de um cientista de dados. 

Ele deverá dividir esse problema 
em fases, desde definindo os dados 
que necessita, onde estão, como pegá-
-los, onde armazená-los etc. Ele deu 
o primeiro passo, mas como colocar 
em prática? Ele pode entrar na web e 
digitar a pergunta:- Como coletar da-
dos de um site qualquer? Logo ele se 
deparará com algumas ferramentas 
gratuitas (e, outras pagas) que podem 
ajudá-lo nessa tarefa, além de livros, 
aulas no Youtube sobre o tema etc. 

Suponhamos que após 90 dias mer-
gulhando no tema ele aprendeu que 
não se trata de um bicho de 7 cabe-
ças e esteja com essa rotina automa-
tizada na sua máquina. Será que seus 
pares ficarão impressionados? Ou, 
mesmo a sua chefia? Puxa! Ele con-
seguiu identificar exatamente o en-
dereço dos dados que precisava, eles 
estavam lá, só aguardando. Aliás, vi-
site o seu próprio site e com o cursor 
em qualquer local do site, pressione 
o botão direito do mouse. Voilà! Apa-
recerá um Menu, click em “exibir có-
digo fonte da página” e os endereços 
de cada informação estarão ali e po-
dem ser coletadas. 

Vejamos um outro caso cotidiano, 
você está ali conversando com um 
colega de escritório e entre vocês es-
tá a tela do computador dele. Então, 

você observa que as mensagens che-
gam de todos os lados. Como é possí-
vel ser produtivo e manter a atenção 
com tantos alertas? Até o What’s up 
e sites de notícias sobre a guerra na 
Ucrânia pipocam naquela tela. Mes-
mo que ele não abra as mensagens, 
a atenção será desviada e a concen-
tração “PUFFF”. O Windows permite 
que se configure: de quem e quando 
desejamos receber mensagens, não é 
preciso ter uma tela de computador 
comparável ao frenesi de um jogo de 
pinball. E, esse tema de funcionário 
multitarefa é uma grande bobagem 
é preciso concentração para resolver 
problemas complexos. 

Sugestão, não aguardemos o pes-
soal de TI vir nos socorrer é mais pro-
vável que o departamento pessoal, 
num dia ensolarado, nos chame pa-
ra uma conversa definitiva. 

Dica: Clique no “ícone janela” do 
menu iniciar do Windows, Clique em 
Configurar, Clique em Sistemas, Cli-
que em Notificações e Ações, e sele-
cione aquilo que é importante e lhe 
interessa. Por exemplo, dicas do Win-
dows, nem todos estão interessados 
em receber dicas do Windows, ou 
mesmo notícias do Google Chrome, 
enfim, cada um terá suas priorida-
des. Todavia, observamos o quanto 
a produtividade dessa pessoa deverá 
melhorar se ela não for bombardeada 
por mensagens não solicitadas. Ago-
ra, se ela prefere configurar o sistema 
permitindo que as notificações emi-
tam som e cheguem a todo instante, 
che cosa c’è da fare.

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Propriedades rurais 
cadastradas de 
Monte Mor passam 
a ter CEP digitalCIDADESDOMINGO

27 DE NOVEMBRO DE 2022

03

Tribuna Liberal

Programa Innovation Camp aconteceu em parceria com a 
Junior Achievement, na sede da fábrica; 25 alunos apresentaram 
soluções inovadoras sobre redução, reciclagem e reúso de resíduos

Desenvolver o pensa-
mento criativo e inovador 
aliado a ações de susten-
tabilidade é um aspec-
to importante na forma-
ção de jovens. Para isso, 
a PPG – fabricante global 
de tintas e revestimentos, 
em parceria com a Junior 
Achievement – uma das 
maiores ONGs incentiva-
doras da educação e do 
empreendedorismo de jo-
vens do mundo –, realiza-
ram, na primeira quin-

zena de novembro, o In-
novation Camp, na se-
de da fábrica da compa-
nhia, em Sumaré, com 
25 estudantes da Esco-
la Estadual Luiz Campo 
Dall’Orto Sobrinho.

O programa tem o obje-
tivo de incentivar os alu-
nos a encontrarem solu-
ções inovadoras para um 
desafio usando o Design 
Thinking e outras meto-
dologias ágeis. A ques-
tão proposta aos alunos 
foi “Como reduzir subs-
tancialmente a geração 
de resíduos por meio da 

prevenção, redução, re-
ciclagem e reuso no seu 
bairro/na cidade de Su-
maré?”. Para isso, os alu-
nos contaram com o su-
porte dos funcionários 
voluntários da empresa, 
que tiveram o importan-
te papel de atuar como 
mentores das equipes. 

Ao final, uma banca 
interna escolheu a ideia 
mais inovadora: o Sus-
tentech, um site que co-
necta de forma digital 
quem quer descartar re-
síduos com quem precisa 
deles. O projeto promove 

o conceito de economia 
circular, que reutiliza de 
forma inteligente objetos, 
reduzindo o descarte e o 
acúmulo de resíduos, ao 
mesmo tempo que ajuda 
o meio ambiente. 

“Participar do progra-
ma foi gratificante e de-
safiante, especialmente 
no momento de apresen-
tar nossas ideias. O Inno-
vation Camp foi uma ex-
periência inovadora que 
trouxe novos conceitos e 
despertou a vontade de 
participar de mais inicia-
tivas como essa, que bus-

Reciclagem é tema 
de desafio lançado pela 
PPG a estudantes da 
rede pública de Sumaré

Programa tem o objetivo de incentivar os alunos a encontrarem soluções 
inovadoras para um desafio usando o Design Thinking e outras metodologias ágeis
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cam contribuir para a so-
ciedade”, conta Ruan Ro-
drigues, aluno integrante 
da equipe vencedora. Ou-
tros projetos em destaque 
foram um aplicativo que 
coleta o resíduo em casa 
para fazer a destinação 
correta e uma ação de lo-
gística reversa para des-
tinação de tintas.

Para Silene Gomes da 
Silva, Diretora da E.E. 
Luiz Campo Dall’Orto 
Sobrinho, “proporcionar 
aos alunos a oportuni-
dade de participarem do 
programa é reconhecer 
a parceria como possibi-
lidade de transformação. 
Os voluntários da PPG e 
os funcionários da JA 
prepararam nossos jo-
vens, trazendo a tomada 
de decisão responsável, a 
consciência social e habi-
lidades de relacionamen-
to como fio condutor de 
uma energia plural. Co-
mo gestora da escola, sin-
to-me orgulhosa em vê-
-los buscar informações 
e alternativas para a re-
solução dos desafios”.

TEMÁTICA
O desafio escolhido pa-

ra o Innovation Camp es-
tá alinhado com os Obje-
tivos de Desenvolvimen-
to Sustentável da ONU, 
que visam acabar com a 
pobreza, proteger o meio 
ambiente e o clima e ga-
rantir paz e prosperida-
de para todos. Até 2030, o 
Brasil tem como meta re-
duzir substancialmente a 
geração de resíduos por 
meio de prevenção, redu-
ção, reciclagem e reuso.

“O tema sustentabili-
dade faz parte do nosso 
dia a dia na PPG. Abordar 
um assunto tão impor-
tante com os alunos e ver 
soluções inovadoras den-
tro da realidade de cada 
um é motivo de orgulho. 
Além disso, pensar fo-
ra da caixa é uma habi-
lidade cada vez mais va-
lorizada no mercado de 

trabalho”, avalia Raquel 
Klemz, Líder de Comu-
nicação e Responsabili-
dade Social da PPG para 
a América do Sul.

BENEFICIADOS
A colaboração entre a 

PPG e a Junior Achieve-
ment, que acontece des-
de 2013, já impactou posi-
tivamente mais de 18 mil 
alunos e professores da 
rede pública. Os funcio-
nários da PPG se volun-
tariam para estarem com 
os alunos em sala de aula, 
compartilhando conteú-
dos e suas experiências do 
mercado de trabalho. 

Neste ano, a Esco-
la Estadual Luiz Campo 
Dall’Orto Sobrinho re-
cebeu, além do Innova-
tion Camp, outros pro-
gramas promovidos por 
meio da parceria entre a 
PPG e a Junior Achieve-
ment, como o Vamos Fa-
lar de Ética, que estimu-
lou 44 alunos do terceiro 
ano a refletirem sobre os 
benefícios de uma con-
duta ética em suas vidas 
pessoal e profissional, e 
o Montando Sua Carreira 
+ Diversidade, que con-
tou com a participação de 
80 alunos do ensino mé-
dio aprendendo sobre as 
carreiras STEM (Ciência, 
Tecnologia, Engenharias 
e Matemática). 

Até dezembro, será con-
cluído o Atitude pelo Pla-
neta, programa voltado 
exclusivamente para pro-
fessores, que se tornam 
multiplicadores do con-
teúdo para os estudantes. 
Esse programa visa apre-
sentar e desenvolver con-
ceitos relacionados ao de-
senvolvimento sustentá-
vel e à sustentabilidade. 

Em 2022, as ações rea-
lizadas pela PPG e pela 
JA beneficiaram mais de 
1.400 alunos do ensino 
médio de escolas públi-
cas das cidades de Suma-
ré e Gravataí (RS), onde a 
PPG possui unidades. 



Heuany Caroliny dos Santos Bispo e vereador Willian Souza

Vereador Alan Leal e Clodoaldo da Silva

Gilmar Lourenço Affonso e vereador Silvio Coltro

Manoel Antônio da Silva e vereador Willian Souza

Eroni Silva dos Santos e vereador Willian Souza

Izaias Alcantara da Silva e vereador Lucas Agostinho
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Vereador Valdir de Oliveira e 
Marcos Paulo da Silva Ribeiro

Vereador Gilson Caverna 
e Kellyane Regina Corá

Vereador Ulisses Gomes 
e José Osvaldo Pereira

Vereador Digão e Raquel Aparecida Batista
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Câmara entrega diploma de honra ao mérito e 
realiza festa popular no Dia da Consciência Negra

A Câmara Municipal de Sumaré 
celebrou o Dia da Consciência Ne-
gra, no dia 20 de novembro, com a 
sessão solene de entrega do Diplo-
ma de Honra ao Mérito Dandara e 
Zumbi dos Palmares e com a 5ª Fes-
ta da Cultura Afro-brasileira. Nes-
te ano, ambos os eventos foram rea-
lizados simultaneamente, em uma 
estrutura montada na frente da se-
de do Legislativo.

Dez personalidades foram agra-
ciadas com o Diploma Dandara e 
Zumbi dos Palmares: Clodoaldo da 
Silva (indicado pelo vereador Alan 
Leal), Eroni Silva dos Santos (Wil-
lian Souza), Gilmar Lourenço Af-
fonso (Silvio Coltro), Heuany Caro-
liny dos Santos Bispo (Willian Sou-

za), Izaias Alcantara da Silva (Lucas 
Agostinho), José Osvaldo Pereira 
(Ulisses Gomes), Kellyane Regina 
Corá (Gilson Caverna), Manoel An-
tônio da Silva (Willian Souza), Mar-
cos Paulo da Silva Ribeiro (Valdir de 
Oliveira) e Raquel Aparecida Batis-
ta (Digão).

O diploma Zumbi dos Palmares 
foi instituído pelo Decreto Legisla-
tivo nº 252, de 2 de junho de 2004, 
de autoria do ex-vereador Alan Car-
deque Simões de Almeida. No ano 
passado, houve a inclusão do nome 
Dandara à honraria, após proposta 
do presidente da Câmara, vereador 
Willian Souza (PT), por meio do De-
creto Legislativo nº 515, de 27 de ou-
tubro de 2021.
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Plano de Saúde X Carência 
X Urgência e Emergência
Consumidor saiba seus direitos

Em uma ação recente ajuizada na 
capital, o consumidor processou o 
plano de saúde pois fora acometido 
de uma dor súbita e aguda a qual foi 
diagnosticado como colecistite agu-
da (inflamação aguda da vesícula bi-
liar que se desenvolve em horas, ge-
ralmente como resultado da obstru-
ção do ducto cístico por um cálculo.), 
sendo necessária a realização de uma 
cirurgia de urgência para preservar 
a vida e a saúde do paciente. Ocor-
re que, o plano de saúde RECUSOU 
a realização da cirurgia com o em-
basamento de que o contrato de pla-
no de saúde estava no PERÍODO DE 
CARÊNCIA. 

No presente caso, o juiz que anali-
sou o processo julgou favoravelmen-
te ao Autor, no caso consumidor/con-
tratante se utilizando do entendi-
mento de que nos casos de urgência 
e emergência a carência de 180 (cento 
e oitenta) dias não merece prosperar, 
pois esse período não é aplicável a ca-
sos de urgência e emergência. (Autos 
nº 5002999-78.2021.8.24.0091).

É importante que o usuário do pla-
no de saúde esteja ciente dos seus di-
reitos, tendo em vista que com fre-
quência as operadoras de planos de 
saúde negam procedimentos médi-
cos dos quais muitas vezes o paciente 
tem direito e esse acaba sendo lesa-
do e arcando com um custo que não 
lhe pertence.

Dessa maneira, quando o contra-
tante/consumidor/paciente contrata 
um plano de saúde compatível com a 
sua situação e após a contratação des-
cobre possuir uma doença até então 
desconhecida que necessita de pro-

cedimentos mais complexos, ao dar 
entrada no pedido para a operadora 
de plano de saúde realizar o neces-
sário a sua vida e saúde conforme a 
prescrição médica recebe como res-
posta a negativa com base nos prazos 
de carência estipulados no contrato 
assinado entre as partes. 

É importante destacar que o aten-
dimento de urgência e emergência 
o prazo de carência é de apenas 24 
(vinte e quatro) horas e assim sendo, 
o plano de saúde deve dar cobertura 
conforme é a orientação legal, não 
podendo negar esse atendimento.

Os Tribunais tem enfrentado essas 
questões e considerado abusivas as 
condutas das empresas de plano de 
saúde ao negarem cobertura às situa-
ções de urgência e emergência, após 
cumprido o prazo de carência de 24 
horas, sendo entendido como uma 
afronta ao dever de boa-fé, ao Códi-
go de Defesa do Consumidor e à pró-
pria Lei dos Planos de Saúde.

O Tribunal de Justiça de São Pau-
lo, inclusive, editou a Súmula 103 que 
diz: “É abusiva a negativa de cober-
tura em atendimento de urgência e/
ou emergência a pretexto de que está 
em curso período de carência que não 
seja o prazo de 24 horas estabelecido 
na lei 9.656/98”.

Na dúvida busque um advogado 
especialista em direito médico, pro-
cure uma assessoria jurídica capaci-
tada e especializada.

Edital De Citação - Prazo De 20 Dias. Processo Nº 1008673-98.2020.8.26.0604 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 3ª Vara Cível, do Foro 
de Sumaré, Estado de São Paulo, Dr(a). Ana Lia Beall, na forma da Lei, etc. Faz Saber a(o) Anderson Dias Do Nascimento, Brasileiro, 
CPF 42547697840, que lhe foi proposta uma ação de Execução de Título Extrajudicial por parte de Primo Rossi Administradora de 
Consórcios Ltda., alegando em síntese que é credor do executado no importe de R$ 8.524,59 (atualizado até novembro/2020), 
referente ao contrato de consórcio n° 202566, firmado em 05/03/2013. Estando a ré inadimplente, requer o pagamento da dívida no 
valor devidamente atualizado, além de honorários advocatícios e custas e despesas processuais. Encontrando-se o réu em lugar 
incerto e não sabido, foi determinada a sua Citação, por Edital, para os atos e termos da ação proposta e para que, no prazo de 03 (três) 
dias, que fluirá após o decurso do prazo do presente edital, pague a dívida sob pena de penhora, bem como sua Intimação do prazo de 
15 (quinze) dias para oposição de embargos e de 05 (cinco) dias para indicar bens passíveis de penhora. Não sendo contestada a 
ação, presumir-se-ão aceitos, pelo réu, como verdadeiros, os fatos articulados pelo autor. Será o presente edital, por extrato, afixado e 
publicado na forma da lei. Nada Mais. Dado e passado nesta cidade de Sumare, aos 11 de novembro de 2022. K -26e27/11

Novo código de localização proporcionará aos 
produtores rurais melhor facilidade de serem 
encontrados, para acessarem diversos serviços, 
inclusive públicos, de forma mais ágil

Nesta quinta-feira (24), 
o prefeito de Monte Mor, 
Edivaldo Brischi (PTB), 
recebeu no Paço Munici-
pal o secretário de Meio 
Ambiente e Agricultu-
ra de Monte Mor, Bruno 
Ross Matheus, portan-
do os dados finais, for-
necidos na Cati (Coorde-
nadoria de Assistência 
Técnica Integral), sede 
em Campinas, do ende-
reçamento rural digital 
de todas as 394 proprie-
dades rurais de Monte 
Mor cadastradas.

Segundo o prefeito, o 
objetivo do código de lo-
calização, uma espécie 
de CEP digital, é propor-
cionar aos moradores ru-
rais do município, uma 
melhor facilidade de se-
rem encontrados, para 
acessar serviços públi-
cos de forma mais ágil, 
como de saúde e de se-
gurança, se o for neces-
sário, além de facilitar 
a entrega de insumos e 
produtos diversos nes-
ses locais. “Nossa admi-
nistração tem trabalha-
do com muito esforço pa-
ra buscar melhorias a fa-
vor de todos os monte-
morenses, inclusive da 
região rural da cidade”, 

concluiu o prefeito.
Para o secretário de 

Meio Ambiente e Agri-
cultura de Monte Mor, 
Bruno Ross Matheus, 
essa é uma grande con-
quista para os produto-
res rurais de Monte Mor, 
que terão melhorias sig-
nificativas em seu dia a 
dia, dispondo a partir de 
agora do recurso de loca-
lização de sua proprie-
dade. “Por isso é muito 
importante que os pro-
prietários rurais com-
pareçam o quanto an-
tes na sede da Secreta-
ria de Meio Ambiente, 
para que seja repassado 
a eles seus dados adqui-
ridos, e já possam pas-
sar a usufruir dessa fer-
ramenta tão útil”, infor-
mou o secretário.

O endereçamento ru-
ral digital é disponibili-
zado a todas as 394 pro-
priedades rurais cadas-
tradas, através de um 
convênio assinado a al-
guns meses, entre a Pre-
feitura de Monte Mor e 
o governo do Estado de 
São Paulo, para a parti-
cipação do município no 
Programa Rotas Rurais, 
da Secretaria de Agri-
cultura e Abastecimento 
do Estado de São Paulo, 
feito em parceria com o 
Google, que utiliza uma 

ferramenta chamada 
Plus Code, para o esta-
belecimento rural com 
uma localização preci-
sa, em um endereçamen-
to digital próprio.

Até então serviços de 
segurança, saúde e logís-
tica, possuíam uma gran-
de dificuldade de locali-
zar endereços em áreas 
rurais, e terão agora uma 
ferramenta de localiza-
ção e rota precisa. Digi-
tando o CEP digital (ou 
código da propriedade), a 
localização e a rota serão 
fornecidos de forma ime-
diata, dando aos proprie-
tários e moradores de lo-
calidades rurais mais se-
gurança, mais acesso aos 
serviços de saúde, como 
as ambulâncias, e um en-
dereço para receber e en-
viar mercadorias e insu-
mos agrícolas.

A Secretaria de Meio 
Ambiente e Agricultura 
de Monte Mor, alerta pa-
ra que todos os 394 pro-
prietários rurais cadas-
trados, compareçam o 
quanto antes na sede da 
secretaria, situada à rua 
Vinte e Quatro de Mar-
ço, 85, Centro de Monte 
Mor, para obter seus da-
dos específicos, para as-
sim começarem a fazer o 
uso da nova ferramenta 
de complemento.

Serviços de segurança, saúde e logística, possuíam uma 
grande dificuldade de localizar endereços em áreas rurais

Propriedades rurais cadastradas de 
Monte Mor passam a ter CEP digital
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O Conselho Tutelar II 
de Hortolândia recebe-
rá um kit com veículo ze-
ro quilômetro e equipa-
mentos importantes pa-
ra o trabalho dos conse-
lheiros. A informação é 
do vereador Clodoaldo 
Santos da Silva (MDB)
que, em maio do ano pas-
sado, apresentou moção 
de apelo ao Ministério 
da Mulher, da Família e 
dos Direitos Humanos 
(MMFDH) reivindican-
do os equipamentos.

De acordo com o verea-
dor, o Kit é composto por 
um veículo zero quilôme-
tro, cinco computadores, 
impressora, refrigerador, 
bebedouro, aparelho de 
ar-condicionado portá-
til e cinco celulares. O va-
lor médio do conjunto de 
itens é R$ 120 mil.

O parlamentar infor-
mou que a prefeitura, por 
meio da Secretaria de In-
clusão e Desenvolvimen-
to Social, deveria assinar 
o convênio para liberação 
do kit na sexta-feira (25), 
na unidade do Ministé-
rio, em São Paulo.

“A estruturação dos 
Conselhos Tutelares é de 
extrema importância pa-
ra garantir um bom aten-
dimento de crianças e 
adolescentes em situação 
de violência e vulnerabi-
lidade social em nossa ci-
dade. Vamos em frente 
com trabalho, amor e de-
dicação à nossa popula-
ção”, disse Silva.

O Conselho Tutelar II 
atua na defesa dos direi-

Hortolândia receberá veículo 
e equipamentos para fortalecer 
atuação do Conselho Tutelar II

MOÇÃO DE APELO
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tos da criança e do ado-
lescente residentes nas 
regiões do Jardim Aman-
da e do Jardim Novo Ân-
gulo. A sede do órgão fi-
ca na Rua João Camilo 
de Camargo, 159, no Re-
manso Campineiro. As 
demais regiões da cida-
de serão atendidas pelo 
Conselho Tutelar I.

Cabe aos conselhei-
ros tutelares zelarem pe-
lo cumprimento de direi-
tos de crianças e jovens, 
além de orientar a cons-
trução da política muni-
cipal de atendimento re-
lativa ao público infan-
tojuvenil, no município.

Vereador Clodoaldo: 
autor da moção de 
apelo que resultou 
na conquista do kit 
que será destinado ao 
Conselho Tutelar II



Construção de santuário colocará Hortolândia na rota do turismo religioso
Igreja Católica 
investirá R$ 16 
milhões para 
levantar basílica 
São João Paulo 
II, no Jardim 
Interlagos, com 
capacidade para 
receber 2 mil fiéis 
de todo o Brasil 

A construção do 
Sa ntuá rio São 
João Paulo II co-

locará Hortolândia na ro-
ta do turismo religioso. A 
obra, prestes a começar 
no Jd. Interlagos, recebe-
rá investimentos iniciais 
de R$ 16 milhões da Igreja 
Católica. De acordo com o 
padre Nelson Ferreira de 
Campos, 62 anos, respon-
sável pela condução do 
empreendimento, a edi-
ficação levará até 36 me-
ses para ser concluída. A 
previsão é de que os tra-
balhos tenham início ain-
da neste ano. 

Imponente, o projeto 
arquitetônico prevê cúpu-
la que lembra a do santuá-
rio de Aparecida do Norte 
(SP), além de uma estátua 
de bronze com mais de 2 
metros de altura de São 
João Paulo II, logo na en-
trada da basílica (veja re-
portagem nesta página).

Ao todo, o templo cató-
lico terá quase 4 mil me-
tros quadrados de área 
construída, 36 metros de 
altura e estacionamento 
para 350 veículos. O lo-
te de 20 mil m² que abri-
gará o santuário, locali-
zado entre as ruas Nico-
lau Martins, Paulo de Car-
valho e Anna Maria Mar-
tins, já recebeu serviços 
de terraplenagem. Ago-
ra, a paróquia aguarda o 
alvará da Prefeitura para 
iniciar a obra. Segundo o 

O projeto arquitetônico 
do santuário é assinado 
pelo arquiteto Thiago Pla-
ça Teixeira, 37 anos, natu-
ral de Curitiba (PR), gra-
duado em Arquitetura e 
Urbanismo pela Univer-
sidade Federal do Paraná, 
especialista em arquitetu-
ra eclesiástica. 

Teixeira explica que a 
basílica, ponto central 
do projeto, é uma planta 
tradicional, em forma de 
cruz latina, com nave cen-
tral, naves laterais e uma 
cúpula sobre o cruzamen-
to dos dois braços da cruz. 
As naves são alas inter-
nas amplas onde se reú-
nem os fiéis para assistir 
as atividades religiosas. 

Na fachada há duas tor-
res para os sinos, com 36 
metros de altura, elemen-
to que confere monumen-
talidade ao conjunto, assi-
nala o arquiteto. Além da 
nova igreja, o projeto tam-
bém prevê diversos espa-
ços de apoio como casa pa-
roquial, salão, sanitários, 
secretaria, escritório, sa-
las de catequese, estacio-
namento, dentre outros.

Planta em forma de cruz latina com torres de 36 metros de altura

Imagem projetada da nave central do santuário

CIDADE DA FÉ

Vista aérea geral da 
frente do santuário
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padre Nelson, a estrutu-
ra é suficiente para rece-
ber 2 mil fiéis, 1.200 sen-
tados e outros 800 em pé.

A ideia de construir 
o santuário nasceu seis 
anos atrás, conta o pa-
dre Nelson, logo que ele 
chegou na cidade. Ini-
cialmente, o projeto era 
construir a igreja matriz 
da Paróquia São João 
Paulo II e uma escola ca-
tólica, mas, avançou para 
uma proposta grandiosa.

“Vim para Hortolân-
dia com essa finalida-
de: construir uma igre-
ja matriz que tivesse vi-
sibilidade maior na cida-
de, com estrutura que le-
vasse a uma espirituali-
dade mais profunda na 
pessoa de Jesus Cristo, 

independente da religião. 
O projeto foi evoluindo e 
nasceu o santuário. Hor-
tolândia abrigará o pri-
meiro Santuário São João 
Paulo II do Brasil”, valo-
riza o pároco.

Padre Nelson recorda 
que o ex-prefeito Angelo 
Perugini, morto em 2021 
pela Covid-19, foi um dos 
maiores incentivadores da 
criação do santuário. “Co-
meçamos a idealizar uma 
igreja que convidasse para 
a expressão da fé e, tam-
bém, com uma beleza ar-
quitetônica que atraísse as 
pessoas e fosse um ponto 
turístico da cidade. Será 
um santuário que está em 
Hortolândia, mas não é só 
da cidade, de uma paró-
quia, da Região Metropo-

litana de Campinas, mas 
de todo o Brasil”, engran-
dece o vigário. 

Os recursos financei-
ros para construir o san-
tuário são provenientes 
da doação de devotos, 
festas e quermesses rea-
lizadas pela paróquia, 
além da contribuição de 
empresários, informa pa-
dre Nelson. 

Para quem deseja en-
caminhar recursos pe-
lo Pix, a chave é o telefo-
ne (19) 99681-4507. Doa-
ções podem ser encami-
nhadas por depósito em 
conta corrente no ban-
co Itaú. A agência é de 
número 2078 e a con-
ta corrente é de núme-
ro 99608-5, em nome da 
Arquidiocese de Campi-

nas -Paróquia São João 
Paulo II.

A estimativa é de que 
40 empregos diretos se-
jam gerados durante a 
construção do santuá-
rio. “E vai continuar ge-
rando postos de trabalho 
depois de pronto porque 
é preciso toda uma estru-
tura para funcionar nas 
áreas administrativa, de 
limpeza, estacionamen-
to, dentre outros”, afir-
ma o padre.

PEDRA FUNDAMENTAL
Em agosto deste ano, 

um evento realizado no 
terreno que receberá o 
santuário marcou a en-
trega do projeto de en-
genharia da obra, reali-
zado gratuitamente pela 

PUC-Campinas (Pontifí-
cia Universidade Católica).

O lançamento da pe-
dra fundamental reu-
niu o arcebispo de Cam-
pinas, Dom João Inácio, 
o pró-reitor de Adminis-
tração da PUC, Victor 
Deantoni, alunos da uni-
versidade que desenvol-
veram a maquete, além 
do prefeito José Nazare-
no Zezé Gomes (PL) e da 
comunidade.

Na época, Zezé Gomes 
comentou que a constru-
ção da basílica fomentará 
o turismo religioso na ci-
dade. “É um orgulho saber 
que nossa cidade compor-
tará o Santuário São João 
II, que será um novo tem-
plo divino referência no 
Brasil”, disse o prefeito.

conta os métodos cons-
trutivos em voga nos 
dias de hoje”, descreve 
o arquiteto.

Para “desenhar” o 
santuário, Teixeira diz 
que se inspirou em ele-
mentos da Igreja de S. 
Vicente de Paulo em Los 
Angeles (EUA), quanto à 
volumetria geral (cruz 

latina, cúpula, naves la-
terais, arcos interiores); 
e o Santuário de La Sa-
lette (França), em rela-
ção à tipologia da facha-
da e ao emprego de ele-
mentos românicos.

O projeto arquitetôni-
co prevê vitrais na pa-
rede do fundo da igre-
ja, atrás do altar. As ja-
nelas laterais também 
poderão receber vitrais. 
Teixeira disse que dedi-
cou cerca de um ano de 
trabalho para elaborar 

o projeto, entre meados 
de 2020 e o primeiro se-
mestre de 2021.

“No projeto do San-
tuário em Hortolân-
dia procuramos resga-
tar estilos arquitetôni-
cos históricos e elemen-
tos tradicionais carac-
terísticos do espaço sa-
grado. Cristo é o mesmo, 
ontem, hoje e sempre. 
Também uma igreja ca-
tólica em nossas cidades 
contemporâneas deve 
manifestar uma vincu-
lação à tradição da Igre-
ja”, pondera Teixeira.

Para o padre Nelson, 
“a cúpula e as duas 
torres são os elemen-
tos que mais chama-
rão a atenção dos visi-
tantes, além dos qua-
tro altares no interior 
do templo com santas 
que eram de devoção de 
São João Paulo II: o al-
tar de Nossa Senhora de 
Fátima, de Santa Maria 
Maior, Nossa Senhora 
do Perpétuo Socorro e 
de Nossa Senhora Apa-
recida, que é a padroei-
ra do Brasil”.   | Beth Soares

REPRODUÇÃO

O estilo arquitetôni-
co escolhido como refe-
rência para o projeto foi 
o Românico. “O resulta-
do é um interior bastan-

te característico das igre-
jas católicas tradicionais: 
amplo pé-direito, gran-
des arcadas laterais, ja-
nelas superiores e arcos 

em concreto/alvenaria 
sustentando a cobertu-
ra. Procuramos manter 
esses elementos tradicio-
nais, mas, levando-se em 

Projeto é 
assinado pelo 

arquiteto Thiago 
Plaça Teixeira, 

de Curitiba



Construção de santuário colocará Hortolândia na rota do turismo religioso

Vista aérea geral dos 
fundos do santuário
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Logo na entrada, o 
santuário terá uma ima-
gem de São João Paulo II 
esculpida em bronze. Pa-
dre Nelson adianta que 
o monumento, de mais 
de 2 metros de altura, se-
rá fabricado em Roma. 
“No entorno da imagem 
haverá uma cascata com 
luzes coloridas”, detalha 
o religioso.

O Papa João Paulo II, 
agora São João Paulo II, 
foi o papa com o tercei-
ro maior pontificado da 
história da Igreja: ficou 
26 anos como soberano 
da Cidade do Vaticano, 
de 16 de outubro de 1978 
a 02 de abril de 2005. 

Nesse período, con-

quistou o carinho dos 
fiéis e do mundo intei-
ro pelo seu carisma, pela 
sua bondade e pela sen-
sibilidade com os mais 
necessitados. Sabia fa-
lar vários idiomas. Vi-
sitou 129 países duran-
te seu pontificado. Teve 
papel importante para 
o fim do comunismo na 
Polônia e em vários paí-
ses da Europa.

João Paulo II esteve 
quatro vezes no Brasil. 
Exerceu influência pa-
ra melhorar as relações 
entre a religião católica 
e outras religiões.

Em maio de 1981, foi ví-
tima de um atentado na 
Praça São Pedro, no Vati-

cano. O pontífice foi atin-
gido por três tiros, quan-
do cumprimentava os 
fiéis. Até hoje não se sa-
be o motivo do atentado.

João Paulo II morreu 
aos 84 anos de idade, dia 
02 de abril de 2005, no 
Vaticano. Ele tinha Mal 
de Parkinson. Foi sucedi-
do pelo papa Bento XVI, 
que anunciou a beatifi-
cação de João Paulo II 
em maio de 2011.

Três anos depois, em 
2014, foi canonizado pe-
lo Papa Francisco e pas-
sou a ser chamado de 
São João Paulo II. A Igre-
ja Católica comemora o 
santo em 22 de outubro. 

| Beth Soares

Padre Nelson observa 
que a construção do san-
tuário acompanha o de-
senvolvimento de Horto-
lândia que desponta co-
mo uma das principais 
cidades da região, pujan-
te pelo comércio, indús-
trias e edifícios.

“Hortolândia é uma 
cidade bonita, acolhedo-
ra, agora, atraente. Se é 
atraente para o comércio 
porque não a transformar 
em atraente também pa-
ra a questão da fé? Não te-
mos igreja para agasalhar 
todo mundo em Horto-
lândia, dependemos da 
Prefeitura. Então, pen-
samos no santuário para 
acolher as pessoas numa 

estrutura própria”.
Para o pároco, o municí-

pio vai ganhar muito com 
a presença do santuário. 
“Eu já vejo a construção 
pronta dentro de mim. Já 
vejo os romeiros chegan-
do de ônibus, fogos, pes-
soas sendo atendidas por 
tudo quanto é lado, gente 
procurando banheiro, ve-
jo, também, pessoas en-
cantadas, deslumbradas 
com a beleza sacra que a 
cidade vai oferecer. Algu-
mas pessoas vão chegar 
ajoelhando e rezando em 
agradecimento por estar 
ali”, vislumbra o padre.

COLÉGIO CATÓLICO
A viabilização de um 

colégio católico em Hor-
tolândia é um dos proje-
tos futuros de padre Nel-
son para a cidade. A ideia 
é oferecer ensino do pri-
meiro ao nono ano, du-
rante o dia, além de cur-
sos universitários no pe-
ríodo noturno.

“Um colégio católico 
seria uma alternativa a 
mais para a cidade que 
tem uma escola Adven-
tista. A ideia é trazer a 
PUC (Pontifícia Univer-
sidade Católica). Vamos 
começar a procurar uma 
área para construir a es-
cola e a faculdade. Man-
tenho esse projeto inicial 
vivo”, afirma o religioso. 

| Beth Soares

Estátua de bronze de São João 
Paulo II terá mais de 2 metros 
de altura e virá de Roma

“Já vejo os romeiros chegando 
de ônibus e pessoas encantadas 
com a beleza sacra”, diz pároco

Padre Nelson no terreno que receberá o santuário:
Hortolândia será atraente também para a questão da fé

DIVULGAÇÃO

REGINALDO PRADO | DIVULGAÇÃO

São João 
Paulo II: papa 
beatificado é 
o padroeiro do 
santuário em 
Hortolândia
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O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), ministrou no dia 
19 de novembro, no audi-
tório do SOS (Serviço de 
Orientação e Solidarieda-
de) de Nova Odessa, uma 
palestra aos formandos da 
2ª turma de 2022 da ins-
tituição. O chefe do Exe-
cutivo falou por cerca de 
40 minutos e deixou uma 
mensagem de otimismo 
aos alunos, sobre sua his-
tória de vida e de supera-
ção, e incentivou os jovens 
a continuarem os estudos 
até obter um diploma de 
nível superior.

“Recebi com muita ale-
gria este convite, para fa-
lar a vocês nesta fase im-
portante na vida de cada 
um, que é a preparação 
para ingresso no merca-
do de trabalho, algo ex-
tremamente significante 
para mim. Venho de uma 
família humilde, meus ir-
mãos e eu fomos criados 
por nossa mãezinha, por 
isso comecei a trabalhar 
ainda criança. Fui engra-
xate, vendedor de picolé, 
olhei carros e, quando fui 
para faculdade, já adulto, 
ia dormindo na van, por-
que trabalhava no perío-
do noturno como vigia”, 
recordou o prefeito.

Durante a palestra aos 
futuros formandos, Lei-

tinho recordou as difi-
culdades enfrentadas no 
passado e sua luta para 
estudar até chegar ao car-
go de prefeito. “A vida não 
é fácil, e vocês precisam 
perseverar, continuar fir-
mes e determinados no 
propósito, porque todo es-
forço vale a pena. Fui ve-
reador por quatro manda-
tos e hoje sou o prefeito de 
Nova Odessa”, discursou.

Para a coordenadora 
do SOS, Rita Gazzetta, 
a palestra foi muito vá-
lida, tendo em vista que 
incentivar os alunos é 
uma das metas da ins-
tituição. “Queremos es-
timular os jovens a não 
desistirem, a se aperfei-
çoarem e seguir firmes 
com os estudos. A pales-
tra do prefeito Leitinho, 
levando aos adolescentes 
um pouquinho da histó-
ria de sua vida, de sua su-
peração e trajetória, com 
certeza complementou o 
treinamento e sempre se-
rá lembrada, servindo de 
exemplo e estímulo na vi-
da de cada participante”, 
comentou.

A palestra do chefe do 
Executivo novaodessen-
se emocionou alguns pais 
presentes. “Até chorei ao 
ouvir a história de vida do 
nosso prefeito Leitinho. 
É muita linda e triste ao 
mesmo tempo, tudo que 
ele enfrentou na vida. É 
gratificante saber de on-

de ele veio e que conse-
guiu alcançar esta posi-
ção”, disse Luciana Cris-
tina, mãe da Yasmim.

A formatura da turma 
aconteceu na terça-feira 
(22), também no auditó-
rio do SOS. 

A INSTITUIÇÃO
O SOS é uma institui-

ção sem fins lucrativos. 
Há quatro décadas reali-
za um trabalho de orien-
tação profissional e cida-
dania com os jovens da ci-
dade, proporcionando a 
oportunidade de ingres-
sarem, através de estágio 
socioeducativo, no mer-
cado de trabalho.

A instituição sempre 
enaltece a importância do 
estudo e a integração com 
a família. Também desen-
volve um trabalho para-
lelo com as famílias, im-
prescindível para o cresci-
mento profissional e pes-
soal dos jovens.

Os jovens que realizam 
o treinamento têm 15 e 16 
anos, mas, cumprindo a 
legislação, só podem ser 
encaminhados para o es-
tágio com 16 anos com-
pletos. Desde o início dos 
trabalhos, há 43 anos, 
a instituição já atendeu 
mais de 10 mil jovens nes-
ta faixa etária.

A sede da entidade as-
sistencial fica na Rua 
Francisco Carrion, nº 221, 
no Jardim Florida.

Leitinho ministra palestra 
aos formandos da 2ª turma 
de 2022 de jovens do SOS

MENSAGEM DE OTIMISMO

Renan Teixeira lança a música 
“Calcinha de renda”

Na última semana, o cantor Renan 
Teixeira lançou a música “Calcinha 
de renda”. A faixa, que é a primeira 
a ser lançada do primeiro EP da car-
reira do artista, é uma composição de 
Avellar, e teve a produção musical de 
Fábio Miranda. O single já está dis-
ponível nas principais plataformas 
de distribuição digital. “Calcinha de 
renda”, que ganhou um clipe e será 
lançado nos próximos dias, teve a di-
reção de vídeo de Rafael Gandara. O 
clipe contou com a participação da 
Miss Goiás 2022, Denise Araújo.

Natural de Indaiatuba, cidade do 
interior do Estado de São Paulo, Re-
nan Teixeira iniciou o contato musi-
cal nas festas familiares que sempre 
eram movidas ao som ao vivo dos tios 
ou karaokê. Com 12 anos, ganhou um 
violão da mãe. O instrumento se tor-
nou seu brinquedo favorito o acom-
panhando em todos os lugares. Em 
2005, quando assistia ao show de uns 
amigos, foi convidado a dar uma “pa-
lhinha” junto com o seu irmão e de-
pois disso formaram uma dupla que 
durou 12 anos. 

Sempre como segunda voz, Renan 
nunca imaginou cantar sozinho, até 
que, em 2017, seu irmão teve a opor-
tunidade de ingressar em outro ramo 
e não conseguiu conciliar sua nova 
empreitada com os shows. Nesse pe-
ríodo, Renan também parou de can-
tar e trabalhou como vendedor por 
dois anos. A vontade de cantar falou 

mais alto e, em 2019, após tentar ser 
segunda voz de alguns amigos, Re-
nan Teixeira se arriscou como can-
tor solo. E, passou a viver da música, 
cantando em casas de shows e even-
tos corporativos.

No final de 2021, conheceu sua 
atual empresária, Iza Pereira. No iní-
cio de 2022, assinou contrato e pas-
sou a fazer parte da Guerreiro Pro-
duções Artísticas. Desde então, vem 
sendo feito um trabalho para conso-
lidar sua carreira.

HUGO & GUILHERME
No dia 04 de dezembro, Hugo & 

Guilherme estarão, pela primeira vez, 
cantando seus maiores sucessos no 
Clube 9 de Julho, em Indaiatuba, ci-
dade do interior do Estado de São 
Paulo. Os portões serão abertos a par-
tir das 15h. No mesmo dia, também 
se apresentam o cantor Renan Teixei-
ra, os grupos Pintou o Samba e Pago-
de do Mi, além do DJ Bruno Almei-
da. A realização do evento é da Guer-
reiro Produções Artísticas e da Famí-
lia Pindukas Promoções e Eventos. 

Estão disponíveis para o público 
três tipos de ingressos: Pista, Área 
Vip e Camarote Open Bar. Os ingres-
sos podem ser adquiridos pelo site da 
Quero 2 Ingressos, em Indaiatuba no 
Pindukas, Canto do Pindukas, Chil-
li Beans Polo Shopping e Guerreiro 
& Business Shopping Jaraguá, ou na 
bilheteria do local.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

‘HERANÇA’

E já está previsto para o próximo ano o pagamento 
de mais de R$ 4,2 milhões em dívidas judiciais, 
totalizando R$ 22,1 milhões, além dos juros e correção 
monetária que devem recair sobre esses valores

Desde que assumiu 
a Prefeitura de Nova 
Odessa, em janeiro de 
2021, o prefeito Cláudio 
José Schooder, o Leiti-
nho (PSD) já pagou R$ 
17,9 milhões em precató-
rios “herdados” dos go-
vernos anteriores, prin-
cipalmente da gestão do 
ex-prefeito Benjamin Bill 
Vieira de Souza. E já es-
tá previsto, para o próxi-
mo ano, o pagamento de 
mais R$ 4,2 milhões em 
precatórios pré-2021 pe-
la prefeitura, totalizan-
do mais de R$ 22,1 mi-
lhões – fora juros e cor-
reção monetária que de-
vem recair sobre os futu-
ros pagamentos.

Precatórios são dívidas 
judiciais resultantes de 
ações contra órgãos do 
Poder Público. É o reco-
nhecimento judicial de 
uma dívida que o órgão 
público tem com o autor 
da ação, seja ele pessoa fí-
sica ou jurídica, que não 
são mais passíveis de re-
cursos e que devem ser 
pagas pelo governo.

A questão dos preca-
tórios foi tema de um ví-
deo publicado por Lei-
tinho em suas redes so-
ciais no começo de no-
vembro. No Facebook, 
o vídeo está disponível 
em https://fb.watch/gS-
bmPgkMSM/. Até o fe-
chamento desta reporta-
gem, o vídeo tinha mais 
de 2,1 mil visualizações 
e 70 comentários.

Um exemplo é o pa-
gamento que a Prefeitu-
ra de Nova Odessa terá 
que fazer, segundo Leiti-
nho, pela desapropriação 
desastrada de um terre-
no para a construção do 
prolongamento da Ave-
nida João Pessoa a par-
tir do cruzamento com 
a Avenida Ampelio Gaz-
zetta, “que não leva a ne-
nhum bairro”.

Os proprietários entra-
ram na Justiça e ganha-
ram, e devem ser pagos 
através de um precató-
rio. “E se o prefeito que 
receber o precatório não 
pagar, a Justiça simples-
mente entra nas contas da 
prefeitura e retira o valor”, 
destacou Leitinho.

“Só para ter uma ideia, 
há dois meses, paguei 

uma multa (trabalhista) 
de R$ 7,3 milhões por-
que o ex-prefeito contra-
tou pessoal por RPA (Re-
gistro de Pagamento de 
Autônomo) e não podia. 
Temos agora outro pre-

catório para pagar, que é 
a desapropriação da Ave-
nida João Pessoa feita pe-
lo ex-prefeito, uma área 
que não teve utilidade 
nenhuma para a popu-
lação e deixou um preca-
tório para eu pegar de R$ 
4,2 milhões que, com ju-
ros, vai passar dos R$ 5 

milhões”, lamentou Lei-
tinho no vídeo.

Segundo o prefeito, 
com estes recursos de 
precatórios “herdados” 
por sua gestão (com fa-
tos geradores anteriores a 
2021), seria possível equi-
par a nova UTI do Hospi-
tal Municipal, construir 
creches municiais no Jar-
dim Campos Verdes e na 
região dos residenciais 
dos Ipês, desassorear e 
recuperar o Parque Eco-
lógico Isidoro Bordon e 
ainda fazer uma UBS no 
Jardim São Francisco.

“Olha quanta coisa eu 
poderia fazer com esses 
mais de R$ 22 milhões, 
mas tenho que pagar dí-
vidas deixadas pelo ex-
-prefeito. E se eu não pa-
gar eu posso ficar inele-

gível e ainda sofrer um 
sequestro de dinheiro 
do caixa da prefeitura”, 
acrescentou o atual pre-
feito de Mova Odessa.

“Nós temos que gastar 
com a Educação, por lei, 
25% (do orçamento). A 
Saúde são 15%, mas gas-
tamos mais de 30%. A fo-
lha de pagamentos (dos 
servidores) é de 51%. Fica 
muito pouco pra investir 
na cidade, e ai eu assumo 
a Prefeitura com uma dí-
vida milionária dessa. Eu 
gostaria só transmitir (es-
ses números) para a po-
pulação saber as nossas 
dificuldades. Como vou 
fazer (essas obras) se her-
dei uma dívida de mais 
de R$ 22 milhões da ges-
tão anterior?”, completou 
Leitinho.

Leitinho ao lado do vice: “Olha quanta coisa eu poderia fazer com esses 
mais de R$ 22 milhões, mas tenho que pagar dívidas deixadas pelo ex-prefeito”

Prefeito de Nova 
Odessa já pagou 
R$ 17,9 milhões 
em precatórios de 
gestões anteriores

DIVULGAÇÃO

Da Redação | NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

“E se o prefeito não 
pagar, a Justiça 

entra nas contas 
da prefeitura e 
retira o valor”
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Quem circula pelas 
vias de Hortolândia ob-
serva pequenas câme-
ras implantadas em al-
guns conjuntos semafó-
ricos localizados em di-
ferentes pontos da cida-
de. Para aliar segurança 
viária à modernização, 
a prefeitura colocou se-
máforos inteligentes, que 
de acordo com a Secreta-
ria de Mobilidade Urba-
na, são capazes de con-
trolar automaticamen-
te o fluxo de veículos da 
via, criando mais tempo 
na fase verde no lado on-
de há maior número de 
automóveis transitando. 

Além do cruzamento 
entre as avenidas There-
za Ana Cecon Breda com 

São Francisco de Assis, 
na Vila Real, e Santana 
com rua Pastor Hugo Ge-
gembauer, próximo ao 
Unasp (Centro Universi-
tário Adventista de São 
Paulo), no Parque Orto-
lândia, os dispositivos 
também estão em pontos 

da avenida Olívio Fran-
ceschini entre os cruza-
mentos com as avenidas 
Santana e Emancipação.

“A longo prazo, o obje-
tivo é implementar a tec-
nologia em pontos de to-
das as regiões da cidade, 
contribuindo com a segu-

rança viária e interligan-
do estas câmeras à nova 
Central de Monitoramen-
to da cidade, que está na 
reta final de construção”, 
explica o diretor de pla-
nejamento e projetos da 
Secretaria de Mobilidade 
Urbana, Ricardo Barbosa.

“Os dispositivos tam-
bém contribuem com a 
segurança viária para a 
travessia de pedestres. 
Estes trechos são movi-
mentados e a ajuda da 
tecnologia é importan-
te para o controle do trá-
fego nestas áreas. Tam-
bém pedimos a colabo-
ração de motoristas para 
circular dentro do limite 
de velocidade permitido”, 
ressalta o diretor de ope-
rações da Secretaria de 
Mobilidade Urbana, Jo-
sé Eduardo Vasconcellos.

Semáforos inteligentes de 
Hortolândia funcionam em 
diferentes pontos da cidade

MODERNIZAÇÃO

Da Redação | HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Iniciativa da Prefeitura de Hortolândia busca proporcionar aos participantes a oportunidade de aprender 
por meio do trabalho, em espaços ligados à administração; primeira turma vai atuar por até dois anos

Cerca de 70 pessoas, 
entre aprendizes, fami-
liares e servidores muni-
cipais, compareceram à 
cerimônia de lançamen-
to oficial do programa 
“Decola Juventude”, ver-
são local do programa fe-
deral “Jovens Aprendi-
zes”, realizada no audi-
tório do Centro de For-
mação “Paulo Freire”, 
no Remanso Campinei-
ro, na noite desta segun-
da-feira (21). 

Marcado pela emoção 
e pela esperança de dias 
melhores para os parti-
cipantes, o evento con-
tou ainda com a presen-
ça do prefeito José Na-
zareno Zezé Gomes (PL); 
da primeira dama e pre-
sidente do Fundo Social 
de Solidariedade, Maria 
dos Anjos Assis Barros; e 
dos secretários Francis-
co Raimundo da Silva (ti-
tular) e Roberta Morais 
Diniz (adjunta) de Inclu-
são e Desenvolvimento 
Social, pasta responsável 
pela iniciativa.

“Garantir oportuni-
dades. Com esse objeti-
vo lançamos o programa 
‘Decola Juventude’. Esse 
grupo de 20 adolescentes 
é o primeiro a estar jun-
to conosco. Apenas por 
esse motivo vocês já en-
tram para a história. Es-
pero, do fundo do cora-
ção, que possam agarrar 
essa oportunidade para 
absorver mais conheci-
mento, dando o primeiro 
passo em suas vidas pro-
fissionais. Para todos es-
ses jovens dou um conse-
lho: estudem, procurem 

finalizar o ensino regu-
lar e busquem cursar um 
ensino superior. Acredito 
muito no próximo Gover-
no Federal e que as polí-
ticas de inclusão dos jo-
vens no ensino superior 
possam ser retomadas. 
Só com educação é que 
podemos transformar 
realidades”, afirmou Ze-
zé Gomes.

O programa busca pro-
porcionar aos jovens par-
ticipantes a oportunida-
de de aprender por meio 
do trabalho, dando os 
primeiros passos e apren-
dendo a atuar neste uni-
verso, em espaços liga-
dos à administração mu-
nicipal. A primeira tur-
ma começou a trabalhar 
no dia 16 de novembro, 

mas a oportunidade já es-
tá alimentando os sonhos 
dos “Jovens Aprendizes”.

Segundo mais velho 
de uma família com oito 
crianças, Alexssandro da 
Silva Ferreira, de 15 anos, 
morador do Jd. Novo Ân-
gulo, sonha em estudar 
Veterinária para cuidar 
de animais na área agrí-
cola. O jovem, que cursa 
o 8º ano do Ensino Fun-
damental na E.E.(Escola 
Estadual) Profa. Ma-
ria Antonietta Garne-
ro La Fortezza, está ani-
mado por poder apren-
der trabalhando no CCS 
(Centro de Convivência 
Social) Jd. Rosolém. “É 
bem legal. Estou gostan-
do. Quando minha mãe 
foi avisada do progra-

ma pelo CRAS (Centro 
de Referência de Assis-
tência Social) Novo Ân-
gulo e me falou, eu quis 
me inscrever. Poucos jo-
vens têm essa oportuni-
dade de poder ajudar em 
casa”, afirmou o garoto.

Lotada no setor admi-
nistrativo, junto ao ga-
binete da Secretaria de 
Inclusão, Rebeca Hele-
na da Silva Monção, de 
17 anos, também está 
feliz e cheia de planos. 
Atualmente cursando o 
3º ano do Ensino Médio 
na E.E. Prof. Eliseo Mar-
son, no Jd. Amanda, a 
jovem também quer fa-
zer faculdade, mas para 
trabalhar com crianças. 
“Minha vó materna me 
dá bons conselhos. Quero 

cursar Psicologia e seguir 
carreira nessa área, tra-
balhando como profes-
sora de crianças”, comen-
tou a jovem. “Este come-
ço está sendo bem legal. 
Estou aprendendo coisas 
novas. As pessoas são le-
gais. Achei que seria mais 
difícil. Essa experiência 
pode me ajudar bastante. 
É uma oportunidade di-
ferente, que outros jovens 
não têm, de mexer com 
documentos, computa-
dor e lidar com o públi-
co”, ressalta a aprendiz.

A primeira turma ins-
crita no programa é liga-
da à “Associação dos Pa-
trulheiros e Guarda Mi-
rim de Hortolândia”, OSC 
(Organização da Socieda-
de Civil) de atendimento 

Prefeito Zezé Gomes, aprendizes e familiares participaram de evento de lançamento oficial do programa

Programa ‘Decola Juventude’ alimenta 
projeto de vida de jovens aprendizes
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Dispositivos são capazes de controlar automaticamente o fluxo de veículos da via
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beneficente de assistência 
social. O termo de colabo-
ração entre a prefeitura e 
a Guardinha foi firmado 
em setembro deste ano.

Os 20 jovens, de 14 a 
21 anos de idade, mora-
dores da cidade, atuarão 
por até dois anos, inicial-
mente integrando a equi-
pe da Secretaria de In-
clusão Social. Contrata-
dos via CLT, eles recebe-
rão meio salário mínimo 
nacional e vale-transpor-
te para realizar tarefas 
administrativas em ser-
viços ligados à Inclusão 
Social, tais como CRAS, 
CREAS (Centro de Refe-
rência Especializada de 
Assistência Social), CT 
(Conselho Tutelar), Es-
paço Incluir, CCS, CESP 
(Centro de Empreende-
dorismo Popular) e CQP 
(Centro de Qualificação 
Profissional). No entan-
to, o programa prevê que 
outras secretarias inte-
ressadas possam solicitar 
um ou mais patrulheiros, 
desde que haja orçamen-
to para tal.

“Essa parceria com a 
Guardinha é muito im-
portante para nós. É uma 
forma de prepará-los e 
encaminhá-los para o 
mercado de trabalho, e, 
acima de tudo começar 
com noções de cidada-
nia, que este jovem pos-
sa perceber a importân-
cia dele como cidadão, 
ser respeitado como ser 
humano, como pessoa, 
dando a ele a oportuni-
dade deste acesso ao em-
prego”, afirma o secretá-
rio de Inclusão e Desen-
volvimento Social, Fran-
cisco Raimundo da Silva.

Para salvar vidas no 
trânsito, são desenvolvi-
das ações, que vão des-
de atividades educativas 
com motoristas e pedes-
tres, reforço na sinaliza-
ção, até a implantação de 
semáforos e radares con-

troladores de velocidade, 
principal medida adota-
da pela Administração 
Municipal para a redu-
ção de mortes no trânsi-
to. Além disso, a cidade 
recebe, periodicamente, 
um mutirão de Tapa-Bu-

raco em todas as regiões. 
Outra medida importan-
te é a instalação dos pai-
néis eletrônicos informa-
tivos nos portais de en-
trada e saída da cidade e 
investimentos na malha 
cicloviária.

Dispositivos 
também contribuem 

com a segurança 
viária na travessia 

de pedestres



No dia 25/10/2022 a Câmara Municipal 
promoveu uma solenidade que inaugu-
rou o espaço denominado ESCOLA DO 

LEGISLATIVO PROFESSORA CEILITA MIRAN-
DA DE NADAI. Foi num dos prédios do Legisla-
tivo, localizado na Rua Dom Barreto n. 1468. Di-
versas personalidades estiveram presentes ao 
evento, principalmente familiares da professo-
ra Ceilita Miranda De Nadai, que trabalhou e se 
aposentou na rede municipal de ensino.

O autor da homenagem foi William Sou-
za, vereador e presidente de nossa edilida-

de, através do Decreto Legislativo n. 538, de 
11/5/2022, propositura que foi aprovada por 
unanimidade. 

Além dos familiares, também estiveram pre-
sentes vereadores, ex-vereadores, convidados 
especiais, representantes da escola onde Ceili-
ta trabalhou e se aposentou, bem como a Asso-
ciação Pró-Memória de Sumaré, através do di-
retor Alaerte Menuzzo.

A Pró-Memória parabeniza a Câmara Mu-
nicipal pela criação da Escola, bem como pe-
la merecida homenagem à Professora Ceilita.

Foto da solenidade

Placa comemorativa

Presidente da Câmara William 
Souza, autor da homenagem

Escola do Legislativo
Professora Ceilita Miranda de Nadai
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FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 140.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 

fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória.

Estudantes, professores, 
pesquisadores e população em 

geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-
la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. 

Custa R$ 20,00 por mês. Por conta 
disso, você recebe um DVD com 
todo material publicado no mês 
pela imprensa local e um filme 

original de Sumaré.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016/3883-8829
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

Ceilita Miranda De Nadai é a tercei-
ra filha de Osmar Miranda e Matilde 
Marangoni Miranda, nascida aos 18 
dias do mês de abril de 1960. São seus 
irmãos: Osmar Miranda Junior, Maria 
Piedade Miranda, Salete Regina Mi-
randa Pimentel e Mauricio Miranda. 
Foi casada com José de Nadai Filho, 
mãe de José de Nadai Neto e Fabia Mi-
randa de Nadai.

Concluiu o Curso Licenciatura Plena 
em Ciências – Habilitação em Matemá-
tica e Curso de Pós-Graduação “Latu 
Sensu” em Educação Matemática pe-
la Pontifícia Universidade Católica de 
Campinas. Fez Pedagogia - Licenciatu-
ra Plena, com Habilitação em Adminis-
tração Escolar pela Faculdade de Filo-
sofia, Ciências e Letras de Botucatu.

Ceilita ingressou na Prefeitura Mu-
nicipal de Sumaré em março de 1985 
onde atuou como Professora (PII), 
Coordenadora, Assessora na Secre-
taria de Educação, tendo encerrado 
sua carreira em 2010, como Diretora 
da EMEF Antonietta Cia Viel.

Ceilita foi uma pessoa íntegra, hon-
rada, que acreditava ser gratifican-
te contribuir para o desenvolvimento 
das pessoas para que tivessem vidas 
melhores e se dedicou a desenvolver 
talentos, a construir futuros e a pra-
ticar o ensino, se empenhando muito 
para fazer o seu melhor. Foi um exem-
plo de amor, dedicação e profissiona-
lismo e deixou um legado para aque-
les que puderam usufruir de seus en-
sinamentos e sua convivência.

CEILITA MIRANDA DE NADAI



DIA DA PÁTRIA

PRAÇA DA REPÚBLICA

POSTO RAFFI CENTENÁRIO DE SUMARÉ

ADAUTO DALL’ORTO

RESTAURANTE MACKEY

Foto de comemoração da Independência do Brasil, organizada pela 
Prefeitura Municipal de Sumaré no dia 7 de Setembro de 1967. O 

ato aconteceu na Rua Dom Barreto, em frente ao Paço Municipal. 
João Smânio Franceschini era o Prefeito (1967 a 1969). No centro do 
palanque oficial identificamos Clóvis Nogueira, Euclides Miranda, 

Dionísio Kalvon e Irineu Osmar Viel.

Fotografia da década de 1950 da Praça da República. O registro foi feito 
do lado do antigo Hotel Máximo Biondo. No lado esquerdo, o antigo 
jardim; ao fundo, a Igreja Matriz de Sant’Ana, já com o seu relógio. A 

praça era o principal ponto de referência da cidade – footing, comícios, 
desfiles, e outros eventos sempre aconteciam nesse local.

O Posto e Motel Raffi foi construído por José Raffi Sobrinho, às 
margens da Rodovia Anhanguera, na entrada de Nova Veneza. 

Era um dos mais modernos do País. Muitos políticos e 
artistas faziam paradas nesse local. A foto mostrada é da 

década de 1970. Hoje esse local está abandonado. 

Fotografia de 
27 de fevereiro 
de 1968 da 
Fonte Sonora 
e Luminosa 
que existia 
na Praça da 
República. Foi 
construída 
pelo Prefeito 
José Miranda 
(1963 a 
1966). Nesse 
logradouro 
aconteceram 
as principais 
comemorações 
do Centenário 
de Sumaré. 
O palanque 
oficial estava 
instalado na 
quadra logo 
abaixo da 
Fonte.

Adauto João Campo Dall’Orto foi um dos políticos mais 
importantes do distrito de Nova Veneza. Foi vereador, subprefeito 

e Vice-Prefeito. Profissionalmente foi empresário (Textil Santa 
Cândida e Rádio Nova Sumaré) e agricultor. Foi também um 

grande jogador de futebol. Na foto acima, da década de 1960, ele 
está à esquerda, num banquete. Ao seu lado aparecem: Irineu 

Osmar Viel, Arnaldo Aparecido Viel, Justino França Neto e Américo 
Menuzzo Filho. De perfil, Wilson José Ravagnani.

Foto das antigas instalações do Restaurante Mackey, na esquina 
da Praça Manoel de Vasconcellos com Rua José Maria Miranda. 

De propriedade de Antonio César de Vasconcellos, o “Pir”, a 
empresa começou sua existência como Lanchonete. Hoje é um dos 

principais restaurantes de Sumaré e região, na Praça da República.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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No dia 19 de novembro, 
projetos sociais da cidade 
de Sumaré prestigiaram 
o maior campeonato en-
tre favelas do mundo “Ta-
ça das Favelas” evento or-
ganizado pela Cufa (Cen-
tral Única das Favelas). 
A final da Taça das Fa-
velas aconteceu na Are-
na Barueri, com a viabi-
lização da Cufa Sumaré, 
dois ônibus saíram de Su-
maré com alunos da Es-
colinha de Futebol União 
Três Pontes e Projeto Fu-
tebol Manganal, aproxi-
madamente 90 pessoas 
entre alunos, treinado-
res e educadores sociais 
prestigiaram o evento.

Na tarde do dia 19, na 
Arena Barueri, em São 
Paulo, foi disputada as fi-
nais do feminino e mas-
culino da Nacional Taça 
das Favelas 2022. As mu-
lheres do Rio de Janeiro 
superaram as paulistas 
por 1 a 0 e conquistaram 
o título. Já os homens de 
São Paulo venceram a se-
leção de Goiás nos pênal-
tis e levantaram o troféu.

Para chegar à final, a 

lema “Esporte sempre, 
drogas nunca”.

CUFA SUMARÉ
A Central Única das 

Favelas é uma organiza-
ção social brasileira não 
governamental, ou seja, 
de atuação independen-
te, sem financiamento 
de órgãos públicos e que 
atua em todo o território 
brasileiro e mais 15 paí-
ses, levando à população 
das favelas ações de edu-
cação, lazer, esporte, cul-
tura e cidadania. 

A Cufa realiza este 
trabalho social há mais 
de 20 anos e teve maior 
ascensão e visibilidade 
midiática nos últimos 
6 anos, período em que 
as taxas de desemprego 
cresceram e os dados da 
fome no Brasil registra-
ram crescimento.

TAÇA DAS FAVELAS
A Taça das Favelas é 

o maior campeonato de 
futebol entre favelas do 
mundo. O torneio reali-
zado pela Cufa e produzi-
do pela InFavela, empre-
sa da Favela Holding, foi 
disputado pela primeira 
vez em 2012, no Rio de 

Janeiro, completando 10 
anos, em 2022.

No Rio de Janeiro, 
mais de 240 favelas es-
tão integradas na Taça 
das Favelas. Todas as fa-
velas integradas promo-
vem os Dias de Peneira 
(Dipe’s) com mais de 400 
garotos cada, impactan-
do diretamente na vida 
de 96 mil jovens.

São Paulo teve a sua 
primeira edição, em 2019. 
E já no primeiro ano con-
tou com o envolvimento 
de milhares de favelas, 
colocando mais de 40 
mil pessoas no Pacaem-
bu, nas grandes finais 
vencidas pelo Complexo 
da Casa Verde, no femi-
nino, e pelo Parque Santo 
Antônio, com transmis-
são ao vivo do Sportv e 
da Globo.

Como a Taça não é só 
futebol e sim um fator de 
integração social, a orga-
nização do campeona-
to oferece, antes do iní-
cio dos jogos, em todos 
os estados que recebem 
o evento, workshops so-
ciais para jogadores e téc-
nicos, que vão desde cui-
dado com a alimentação 
até educação financeira.

Cufa Sumaré leva alunos de projetos sociais à final 
do maior campeonato entre favelas do mundo

INTEGRAÇÃO SOCIAL
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Expectativa de vida do brasileiro 
ao nascer sobe para 77 anos
A expectativa de vida dos brasileiros passou de 76,8 
para 77 anos entre 2020 e 2021, segundo números 
apresentados pelo IBGE (Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística). Os dados publicados no DOU 
(Diário Oficial da União) desta sexta-feira (25) fazem 
parte da Tábua Completa de Mortalidade.

Alunos da Escolinha de Futebol União Três Pontes 
e Projeto Futebol Manganal prestigiaram o campeonato

DIVULGAÇÃO

seleção feminina do Rio 
de Janeiro acumulou três 
vitórias - 2 a 1 (Goiás), 4 a 
2 (Paraná) e 1 a 0 (Brasí-
lia) e um empate contra o 
Piauí. A campanha de São 
Paulo também teve três 
vitórias e um empate: 0 
a 0 contra Brasília. As vi-
tórias foram contra Mato 
Grosso (2 a 0), Ceará (6 a 
0) e Minas Gerais (2 a 1).

A Taça das Favelas é 
o maior campeonato de 
futebol entre favelas do 
mundo. O torneio reali-
zado pela Central Úni-
ca das Favelas (CUFA) e 
produzido pela InFavela, 

empresa da Favela Hol-
ding, foi disputado pela 
primeira vez em 2012, no 
Rio de Janeiro, comple-
tando 10 anos, em 2022.

PROJETOS DE SUMARÉ
A escolinha de futebol 

União Três Pontes, coor-
denada pela Adiea (As-
sociação de Desenvolvi-
mento Integral Expan-
dindo Amor), atende gra-
tuitamente na comuni-
dade Três Pontes cerca 
de 50 atletas entre me-
ninos e meninas de 8 a 
17 anos com propósito de 
trabalhar princípios e va-

lores por meio da prática 
do esporte, minimizan-
do a criminalidade, ex-
ploração infantil e desi-
gualdade social, promo-
vendo uma nova perspec-
tiva de vida, desenvolvi-
mento comunitário e in-
clusão social.

O projeto futebol man-
ganal, fundado em 3 de 
julho de 2005, atende 
gratuitamente no bairro 
Campo Belo aproxima-
damente 40 garotos com 
idade entre 8 e 16 anos e 
tem como fundamento a 
inclusão Social por meio 
do esporte, tendo como 

Segundo levantamento junto aos Cartórios de Registro Civil, número de óbitos em 2022 é 14% maior que o 
computado em 2019, e oito vezes maior que o crescimento anual médio registrado no país antes da pandemia

Passados os primei-
ros dez meses deste ano, 
marcado pelo maior con-
trole da pandemia de Co-
vid-19 e aumento da vaci-
nação, o número de óbi-
tos no Brasil ainda não 
retornou ao patamar an-
terior à crise sanitária no 
país. Levantamento iné-
dito junto aos Cartórios 
de Registro Civil do Bra-
sil aponta que o núme-
ro de mortes em 2022 é 
14% maior que o compu-
tado em 2019, e oito vezes 
maior que o crescimento 
anual médio de óbitos re-
gistrado no país antes da 
doença causada pelo no-
vo coronavírus.

Os dados constam no 
Portal de Transparência 
do Registro Civil, admi-
nistrado pela Arpen-Bra-
sil (Associação Nacional 
dos Registradores de Pes-
soas Naturais), abasteci-
da em tempo real pelos 
atos de nascimentos, ca-
samentos e óbitos prati-
cados pelos 7.658 Cartó-
rios de Registro Civil — 
presentes em todos os 
5.570 municípios brasi-
leiros —, e cruzados com 
os dados do Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), que uti-
lizam como base os da-
dos dos próprios cartó-
rios brasileiros.

Em números absolu-
tos foram registrados 
entre janeiro e outubro 
de 2022, 1.241.779 óbitos, 
número 14% maior que 
os 1.087.707 ocorridos 
nos 10 primeiros meses 
de 2019, antes da chega-
da da Covid-19. Na com-
paração com os núme-
ros dos anos onde a pan-
demia esteve no auge no 
país, verifica-se uma re-
dução de 18% em relação 
ao ano passado, que to-
talizou 1.518.361 mortes, 
e aumento de 0,6% em 
2020, que computou um 
total de 1.233.937 óbitos.

O ainda alto número 
de óbitos em 2022 cha-
ma mais atenção quan-
do comparado em rela-
ção à média da evolu-
ção de mortes ano a ano 
no país, que variou, em 
média, 1,8% entre 2010 
e 2019. Durante este pe-
ríodo, a maior variação 
no número de óbitos 
no Brasil tinha ocorri-
do em 2016, quando re-
gistrou crescimento de 
4,3%. Com exceção aos 
anos de 2020 e 2021, au-
ge da pandemia no Bra-
sil, quando os óbitos 
cresceram 11,8% e 23% 
de um ano para o outro, 
o ainda alto número de 
mortes em território na-
cional sugere que ainda 
podem haver fatores im-
pactantes relacionados à 
doença.

SEQUELAS DA COVID
Com o aumento da va-

cinação e o maior con-
trole da pandemia, a Co-
vid-19 deixou de liderar 
o ranking de mortes por 
doenças no país, apre-
sentando queda de 97,5% 
entre janeiro e outubro 
de 2022 em relação ao 
ano passado. Em 2021, 
no período analisado, fo-
ram registradas 495.761 
mortes causadas pelo 
novo coronavírus fren-
te a 59.456 neste ano. No 
entanto, outras doenças, 
algumas delas relaciona-
das a sequelas da doen-
ça passaram a registrar 
crescimento diferencia-
do no país.

“Os números dos Car-
tórios de Registro Civil 

mostram mais uma vez, 
em tempo quase que real, 
o retrato fidedigno do 
que acontece com a po-
pulação brasileira. Embo-
ra haja uma diminuição 
nos óbitos por Covid-19, 
notamos crescimento de 
óbitos de outras doen-
ças, como a pneumonia, 
doenças do coração e sep-
ticemia, que podem vir a 
ser consequências de se-
quelas da Covid. A par-
tir desses dados, é pos-
sível pensar em políticas 
de saúde pública e pre-
venção a essas doenças”, 
explica Gustavo Renato 
Fiscarelli, presidente da 
Arpen-Brasil.

Um exemplo é o au-
mento no número de 
óbitos por pneumonia, 

que passaram de 126.861 
entre janeiro e outubro 
de 2021 para 169.445 
no mesmo período des-
te ano. Em 2020, fo-
ram 134.002 mortes pe-
la doença nos 10 primei-
ros meses do ano, en-
quanto 2019 registrou 
168.009 óbitos causados 
por pneumonia. O núme-
ro de mortes pela doença 
apresentou aumento de 
0,85% entre janeiro e ou-
tubro deste ano em com-
paração ao mesmo perío-
do de 2019, quando ainda 
não havia pandemia. O 
número atual, contudo, 
é 33,5% maior que o re-
gistrado no mesmo perío-
do de 2021 e 26,4% maior 
que em 2020, ápice do co-
ronavírus.

Outra doença que apre-
sentou crescimento em 
2022 foram as mortes por 
septicemia, que registrou 
aumento de 12,2% de ja-
neiro a outubro de 2022 
em relação ao mesmo 
período de 2019. Neste 
ano foram computadas 
147.327 mortes causadas 
pela infecção generaliza-
da grave do organismo, 
enquanto em 2019 foram 
131.289 óbitos no mesmo 
período. Já nos anos au-
ge da pandemia, 2021 e 
2020, foram catalogados 
129.760 e 120.820 óbitos 
por este tipo de doença, 
o que representa um au-
mento em 2022 de 13,5% 
em relação a 2021 e de 
21,9% em relação a 2020.

Outro número que cha-
ma atenção no levanta-
mento diz respeito ao nú-
mero de mortes por SRAG 
(Síndrome Respiratória 
Aguda Grave). Entre 2019 
e 2022, houve um sal-
to de 408% nos registros 
de óbitos por esta doen-
ça respiratória. Em núme-
ros absolutos, foram con-
tabilizadas 6.596 mortes 
por SRAG nos 10 primei-
ros meses deste ano fren-
te a 1.298 registros para o 
mesmo período de 2019. 
No entanto, em relação ao 
ano passado, houve dimi-
nuição de 43,9% no núme-
ro de óbitos, quando hou-
veram 11.757 registros de 
mortes por esta doença. 

Com o aumento da vacinação e o maior controle da pandemia, 
a Covid-19 deixou de liderar o ranking de mortes por doenças no país

Cresce índice de doenças do coração e 
de mortes por pneumonia e septicemia
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